

EL CÁNTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XI.—Número 3.787

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Sábado 23 de septiembre de 1905



LA NIÑA Pilar Ruiz-Zorrilla Enríquez

HA SUBIDO AL CIELO, EL DÍA 22 DE SEPTIEMBRE DE 1905
A LOS ONCE MESES DE EDAD

Sus afligidos padres don Julio Ruiz-Zorrilla y doña Pilar Enríquez; abuelos, tios y demás familia,

Tienen el sentimiento de participar a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver al cementerio católico del pueblo de Alceda, a las cuatro de la tarde del día de hoy.

El duelo se despiste en el cementerio.

Alceda 23 de septiembre de 1905.

EL ABOGADO Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su domicilio de la Alameda, Primera a la calle de Wad-Ras, 1, entre suelo, frente al Banco Mercantil.

Camoyano

Lecciones de dibujo y pintura.
En esta Administración darán razón

Buenaventura Rodríguez Parets

BOGADO
Pone en conocimiento de su clientela que habiendo regresado a esta capital, reanuda sus tareas profesionales.
Consulta: de 9 a 12 y de 3 a 5, todos los días, excepto los festivos.

Eugenio Lebón y Compañía

fábricas de gas y electricidad de Santander

Desde 1.º de octubre próximo facilitaremos energía eléctrica durante el día, para que nuestros abonados a contador puedan utilizarla en todos sus servicios.
Será objeto de contrato especial el suministro de dicha energía eléctrica para los abonados a tanto fijo que deseen tener a su disposición la corriente durante el día.
Santander 22 septiembre 1905.

UN MAL AÑEJO

España se desangra como el cuerpo que sufre honda herida en sus anchas vías circulatorias.

Miles de sus hijos abandonan sus pueblos en busca de la tierra de promisión allende el Atlántico, lo mismo los que viven en la risueña Andalucía que quienes moran en la poética Galicia, y tal fuerza lleva la corriente emigratoria, que se teme, con fundamento, falten brazos para trabajar la tierra;—tan profunda es la crisis económica que en el Norte como en el Sur niega elementos de vida a los españoles.

El mal no es nuevo, ni lo son tampoco los argumentos que pueden emplearse para lamentarle; pero tiene tantos aspectos, ofrece tantos puntos de estudio así al publicista como al sociólogo y en general a cuantos se ocupan de la vida y relaciones del Estado y los ciudadanos, que creemos no se puede encontrar remedio pronto y acertado con el que pueda conjurarse.

En los pueblos que tienen plétora de población, la emigración hace el oficio de válvula de seguridad, que previene el conflicto de subsistencias y evita el peligro que teme la doctrina malthusiana; y, entonces, no solamente no es dañosa, sino que constituye un beneficio, por lo cual los Gobiernos no deben reprimirla y sí limitarse a dirigirla hacia el lugar donde pueda redundar más en provecho del país de origen.

Hay otra emigración que lleva lejos del suelo natal a gente desapta y aventurera que constituye, por lo general, un elemento perturbador donde quiera que sienta sus reales, porque enajenándose de todo trabajo honrado busca el fin de enriquecerse sin reparar en el medio que para conseguirlo emplee, y la salida de estos emigrantes puede decirse es beneficio, sean cuales fueren las condiciones del país que abandonan.

Mas en pueblos escasos de población, como es España, que no llega a la cifra media de densidad de Europa, pues únicamente Rusia, Suecia y Noruega, Grecia y Turquía ocupan lugares más inferiores en la escala de población re-

lativa, la emigración de gente útil y trabajadora tiene que ser siempre perjudicial, por cuanto los habitantes no agotan todos los recursos que puede proporcionarles el suelo, ni implantan todas las industrias susceptibles de ser creadas, ni trabajan toda la extensión de terreno capaz de cultivo, y en cambio marchan a pais extranjero a fecundar su suelo y a fomentar sus medios de riqueza.

Pero es necesario no olvidar las leyes económicas y sociales que rigen a la Humanidad; el hombre, antes que patriota es hombre y aspira, por un interés individualista, racional y lógico, a satisfacer sus necesidades propias antes que las de los demás y procurar su mejoramiento y fortuna primero que los de la colectividad a que pertenece.

Por eso emigra cuando en su patria no se encuentra en condiciones de cumplir aquellos fines individuales, pues el arraigo del hombre en un país depende de las sumas de sus medios de existencia y de sus necesidades: si tiene de aquéllos en cantidad bastante a llenar las exigencias de éstas no levantará su tienda, no moverá su campo para trasladarse a otro lugar donde por lo menos le espera la inseguridad de lo desconocido: mas si come mal, si no gana lo que demanda la necesidad del día, forzosamente emigrará allí a donde espera encontrar trabajo suficientemente remunerado.

Así, pues, esos españoles que abandonan sus hogares patrios para labrarse otros en la lejana América, no piensan en si España queda o no empobrecida con su marcha; pero sí tienen muy presente que aquí no ganan lo bastante para vivir y el interés individual se sobrepone a todo principio altruista, el egoísmo grita más alto que el amor patrio y huyen en busca de lo que aquí no tienen.

Esto es, ciertamente, casi inevitable, y decimos casi, porque en parte podría remediarse el mal si hubiera voluntad energética para combatirlo. España tiene superficie sobrada para doble población de la que hoy sustenta, mas su suelo empobrecido no puede rendir todo el producto que se le pida si no se le pone previamente en condiciones favorables de producción, y para alcanzar esto es preciso una suma de medios que deben aportar el Estado y el individuo, cada cual en su esfera de acción: pero ni uno ni otro se preocupan grandemente del problema, y por eso sigue y seguirá por mucho tiempo, mientras no se cambie de modo de pensar, esa sangría suelta que empobrece a la nación llevando lejos de sus costas a labradores y artesanos, al nervio de su sociedad útil y trabajadora.



A un pajarillo

¿De dónde vienes, pajarillo mío, juntas las alas y latiendo el pecho?
¿Te abrasa fuego? ¿Te lastima frío?
Di: ¿qué te han hecho?
Tu nido acaso destruido y yermo, huyes temblando del halcón furioso?
¿Estás herido, maltratado, enfermo,
ó estás celoso?

¿Bajas los ojos, y al hermoso cielo los subes luego con gemidos roncós?
¿Vas revolando por el seco suelo y rotos troncos?

¿Paras y vuelves con presteza suma á dar al viento las tendidas alas?
¿Tu pecho rompes y nevada pluma, y llanto exhalas?
¿Qué tienes? Dilo; que me aflige el verte.
—Ardo de amores.—¿Pobre pajarillo! Ni á tí te libra del amor la suerte por ser sencillo.

El conde de Noroña.

DE SAN SEBASTIÁN

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

San Sebastián 22—15'10.

De "sport"

Esta mañana se verificó la carrera hípica llamada gran prueba militar, con asistencia del Rey, acompañado del príncipe de Baviera y del Cuarto militar.

Ganó el primer premio el caballo *Setter*, que fue regalado por el Rey, montado por el capitán de la escolta real señor Gómez.

El segundo premio lo ganó el caballo *Pedrero*, montado por el señor Moncada.

Firma

A las doce subió á Miramar el señor Mellado á despachar con el Rey.

Lo que dice el ministro

Al salir de Palacio el señor Mellado dijo que se había dejado olvidada la cartera, después de firmados los decretos que llevó, por lo que, hasta esta tarde, no podía darnos la nota de ellos, que se refieren á nombramientos eclesiásticos.

Preguntado respecto á la lista de senadores vitalicios que firmó el Rey anteayer, dijo que tenía orden de Madrid de no revelar los nombres de los agraciados hasta que se publiquen en la *Gaceta*, único medio de evitarse ciertos disgustos, y afirmó que ninguna de las listas publicadas por los periódicos es exacta, pues ha sido reformada varias veces.

También ha dicho el señor Mellado que estaba de acuerdo con la petición de los maestros de que el Estado auxilie la construcción en Madrid de una Escuela para dar enseñanza gratuita á los huérfanos del Magisterio, añadiendo que ya se cuenta con el terreno necesario y que el asunto le había sido recomendado por el señor Montero Ríos.

RICARDO.



A un Anónimo

XIX

Volvíronse á reunir á los seis días de la anterior sesión, los consabidos, en el mismo lugar: salón, farmacia, sacerstia, cubil, casino.

La sesión ésta fue muy importante, por los definitivos acuerdos que tomaron los señores honorables, dignísimos, nobles, honrados, probos y decentes, que estaban decididos á matar á EL CÁNTABRICO, demócrata, del *Diario* clerical en beneficio. Hubo dos conjurados con más fósforo en la *chimberia* que los otros tipos y se opusieron arduosamente á que se cometiera el desatino; pero por la ignorancia ó la vileza resultó derrotado el buen sentido, como va usted á ver, señor Anónimo, leyendo este relato, que es verídico. El presidente, muy emocionado, en pie se puso y dijo:

—Señores, van ustedes á asombrarse de lo que á decir voy. Presten oído. Estraña, el demagogo, el gran protervo, el rebelde, el impío, á la alta autoridad de Su Ilustrísima otra vez se ha rendido y ha renunciado á publicar la obra que se titula *El Conde Montecristo*.

(La impresión es terrible entre los socios; se oyen de ira rugidos y si yo me presento en aquel punto me disparan un tiro.)
—Ya ustedes ven—agrega el presidente—que, lejos de dar margen ó motivo para una excomunión ó una censura que ayude en su campaña á los prosbiteros, méritos está haciendo ese CÁNTABRICO para que el mejor día, sorprendidos, en él leamos que, por su conducta, la bendición del Papa ha recibido!

—¿Qué horror!

—¿Pues eso sólo nos faltaba!

—¿No lo permita el cielo!

—¿Nos lucíamos!

quedarán sin defensa en esta diócesis la Santa Religión y sus ministros, porque es notorio ya que *La Atalaya* carece de prestigio.

Creo, pues, necesario y hasta urgente, puesto que somos ricos, que todos, por la Fe, contribuyamos á sostener el *Diario* referido.

—Yo no doy, por mi parte, una peseta!
—Yo, ni por una perra me suscribo!

—¿Ni yo!

—¿La situación se salva matando á ese CÁNTABRICO maldito?

—¿Pero con qué pretexto?

—Con cualquiera!

—¿Con el de que publica geroglíficos!

(*Uno, entrando*)—¿Señores, aleluya!

—Ahora va á ser la nuestra! ¿Se ha caído!

—¿Miren ustedes qué primera plana!

—¿Oh alarde de impiedad!

—¿Esto es inicuo!

—¿Tres esquelas mortuorias nada menos, sin cruz, de un descreído!

—¿Pidamos la censura á Su Ilustrísima, que ahora no se dirá que no hay motivo?

—Poco á poco, señores; meditemos, que ese caso es gravísimo...

—¿Fuera! ¡Fuera!

—¿Expulsarlo!

—¿Que se calle!

—¿Oigan ustedes, por amor de Cristo!

Las esquelas mortuorias pertenecen á un público servicio,

que el periódico presta á todo el mundo, mediante, claro está, el pago del mismo, como ninguna empresa funeraria se niega á conducir en sus vehículos al cadáver de uno que fue incrédulo ó mormón ó judío.

—¿Y las necrologías encomiásticas?

—EL CÁNTABRICO en ellas ha aplaudido las virtudes sociales y los actos humanitarios de los fallecidos, no sus ideas antireligiosas, porque jamás en eso se ha metido. En el caso de ahora, mucho menos debemos inmiscuirnos,

por tratarse de un hombre millonario, que yo lamento fuera descreído, pero que pruebas dio tan abundantes de generoso y de caritativo, que para el templo de Torrelavega y otras obras católicas, nos hizo cuantiosas donaciones de dinero; que lo diga, si no, don Ceferino, el cual, aunque el donante no iba á misa, no vació en cogerle los *conquitos*!

—Bueno, pero EL CÁNTABRICO ha pecado con las esquelas.

—Nunca fue advertido por ello, como puede demostrarse de un modo evidéntísimo.

Han sido muchas veces, pero muchas las que en ese CÁNTABRICO han salido, de los que han muerto fuera de la Iglesia, esquelas mortuorias, sin el signo de la sublime Religión cristiana; y jamás eso se juzgó motivo de censura, ni menos de advertencias, pensando, por supuesto, con buen juicio.

—¿De ello está usted seguro?

—Tan seguro,

que, después de salir en ese *impío* periódico la esquela funeraria de un librepensador muy conocido y apreciado, por sus virtudes cívicas, don Modesto Piñero, al que un genio inmenso acompañó, porque era un hombre de toda clase de homenajes digno, aparte su criterio, después de esa papelita sin cruz y otras que omito,

¡¡¡se publicó también en "El Cántabro" por orden del Obispo,

la papelita de un hermano suyo, doctor notable y hombre virtuosísimo!!!

(*Gran estupefacción; los conjurados se quejan parálisis*)

—Y el habla pierden; como si una bomba hubiera allí caído.

Se reponen al fin y exclama uno:

—¿Eso es falso!

—Señores, yo lo he visto y ahí va la nota de las papelitas impías que EL CÁNTABRICO ha exhibido en varias fechas. Pongo entre las mismas, aún siendo de carácter muy distinto, la del hermano aquel de Su Exceleñcia, para probar que es cierto lo que digo. (1)

—Pues, así y todo, vaya, no debemos pararnos en peñillos,

porque si esta ocasión tan oportuna no aprovechamos hoy, ¡pleito perdido!

—¿Miren ustedes que nos exponemos á que digan los fieles, que el Obispo, juzgando, claro está, por apariencias puesto que él es ageno á estos prejuicios)

mandó la papelita de su hermano al diario liberal y juzgó lícito que éste, sin cruz esquelas publicara,

(1) El documento entregado para su examen por el orador decía así:

«Esquelas mortuorias publicadas en EL CÁNTABRICO en diferentes fechas:

5 de diciembre de 1896.—La esquela, sin cruz, de don Modesto Julián Piñero.

15 de enero de 1898.—Idem, sin *idem*, de don José Cuevas Méndez.

12 de abril de 1899.—Idem, sin *idem*, de don Manuel Vergara.

27 de julio de 1900.—Idem, con cruz, como es natural, de don Lesmes Sánchez de Castro, hermano del señor Obispo de Santander!!!

Y posteriormente á esa, las esquelas, sin cruz, de don Demófilo Cieza Solana; de don Andrés Heigberg y Heltzen, seguida de otra del mismo, con cruz, costeada por los socios del "Unión Club"; de doña Concepción Carral Gómez; de don Augusto Mateo Ortega; de la virtuosa hija del reputado médico don Francisco Toca; el gran homenaje al sabio naturalista don Augusto G. Linares, y otras esquelas que sería prolijo enumerar.

Ahora añado yo:

Y las esquelas por individuos de la familia del director y de los redactores de EL CÁNTABRICO, con cruz!

¿Para que no se quede en el tintero ningún detalle justificativo de la famosa Pastoral!

como industrial servicio, porque en la época aquella, no existiendo el *Diario Montañés*, no era preciso lanzar contra EL CÁNTABRICO anathemas, por lo que antes pasó sin ser delito.

No se han fijado ustedes en lo grave que es de la Religión para el prestigio, que nazca la sospecha en los católicos de que un acto cualquiera solemnísimo de un Prelado, se base en competencias de empresas industriales; en mezzquinos mundanos intereses; en profana cuestión de perros chicos!

Lejos está, muy lejos, muy distante, ¡mas que el Sol del planeta en que vivimos! de esas humanas, pútridas miserias, nuestro Reverendísimo

y virtuoso Prelado, pero ustedes con ese aspecto y tono jesuíticos, le harán ver lo contrario de lo justo y le expondrán á todo lo que he dicho. Me opongo, pues, á lo que ustedes tratan de hacer, faltos de juicio,

porque proveo que la opinión pública, que en estos tiempos de liberalismo ya no se mama el ddo, cuando vea que para esa censura no hay motivo, lo va á calificar de metedura de pata; ¡de solenne desatino!

—¿Fuera, fuera!

—¿A la calle!

—Señor Paja,

usted sí que de veras la ha metido!

—Cumplí con mi deber: hagan ustedes su voluntad; ¡me lavo los tobillos!

Y la hicieron, por fin, señor Anónimo; se consumó el horrendo sacrificio, ¡y el mundo, en tanto, sin cesar navega por el piélago inmenso del vacío!



POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 22—14'30.

Montero Ríos

Ha regresado hoy á Madrid el señor Montero Ríos.

Consejo aplazado

A pesar de estar anunciada para hoy la celebración del Consejo de ministros, éste no tendrá lugar hasta mañana.

La causa del aplazamiento ha sido el que los ministros puedan asistir al entierro del señor Navarro Ledesma, que se verificará esta tarde.

Weyler

El ministro de la Guerra, en el Consejo de mañana, dará lectura de los proyectos de reforma de su departamento, que son los mismos que puso en conocimiento del Rey durante su estancia en San Sebastián.

Entre ministros

Se asegura que el señor Villanueva se halla disgustado con el ministro de Hacienda, á consecuencia de algunas frases que éste pronunció ayer acerca del presupuesto de Marina.

Banquete

El domingo próximo se celebrará el banquete con que los republicanos madrileños obsequiarán á don Carlos Calzada, hermano del candidato del mismo apellido que luchó en esta corte durante las últimas elecciones.

Como es sabido, el banquete tiene por objeto demostrar las simpatías que cuenta en el partido republicano su correligionario señor Calzada.

Un decreto

La *Gaceta* publica hoy un real decreto disponiendo que antes del 30 de octubre remitan los fabricantes relación de las manufacturas elaboradas que á ellos principalmente les interesa exportar, así como también pueden hacerlo cuantas entidades ó sociedades estén interesadas en la reforma de los aranceles.

Dichos datos se tendrán en cuenta por el Gobierno, para llevar á cabo la reforma de los aranceles, tan solicitada por diferentes productores.

Parricidio

El sobrestante de Obras públicas llamado Natal Garfía ha asesinado á su esposa, asustándola 17 puñaladas. La causa del crimen se atribuye á los celos.

RICARDO.

POLÍTICA PROVINCIAL

LAS ELECCIONES DE SENADORES

«Mañana sale! Mañana quedarán despejadas todas las incógnitas y destruidas todas las fantasmas con que conservadores y liberales vienen sorprendiendo en estos días á los incautos que creen de buena fe todos los noticiosos puestos en circulación por ministeriales y no ministeriales, como manoseado recurso para causar la confusión en el bando contrario.

Mañana se aclarará, señores liberales, si esa historia de la lucha secreta entre los dos candidatos conservadores que van á la elección es ó no un ardido electoral usado por ustedes, y mañana se confirmará ó se desmentirá eso del sorteo celebrado por los conservadores, que aspirando ya solamente

á un lugar en la elección, confían á la suerte la ponderación del mayor derecho que, según muchos, asiste al señor Alvear, y según algunos acompaña al señor Quijano.

Mañana quedará bien determinada, señores conservadores, la candidatura del Gobierno y veremos si de las urnas salen votos para no encasillados, según ustedes dicen, ó si el resultado de la votación deja reducida á vulgar arma de combate político, la candidatura del señor Trevilla (que según cuentan es candidato ministerial por otra provincia).

De todas estas combinaciones, de tanta y tanta fantasía ¿qué quedará? De tanto notición y de tanta sorpresa anunciada ¿á quién culpar sino á los liberales en cuanto el *canard* perjudique á los conservadores y á éstos en todo lo que el *ballon d'essai* desconcierte á los liberales? Allí unos y otros: las elecciones pierden en interés ante la opinión á medida que crecen en importancia y categoría ante los Gobiernos.

El máximum de interés electoral se condensa en las elecciones municipales, disminuye en las provinciales, se empujea en la de diputado á Cortes y desaparece en las que han de celebrarse mañana: es decir, decrece la participación que el pueblo toma en estas luchas en proporción inversa al aumento de la influencia gubernamental y caciquil.

Por eso las elecciones de mañana, que son elecciones en que el Gobierno dispone del triunfo más que en ninguna otra, no causan al pueblo que paga, ni un poquito de curiosidad.

Las candidaturas están definitivamente constituidas así: La oficial, por don Restituto de la Torre, don Higinio A. de Celis y don Francisco Sáinz Trápaga; la de oposición, por don Emilio Alvear y Pedraja y don José María Quijano.

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 22—14'30.

El "Infanta Isabel"

Telegrafan de Ceuta que ha llegado á aquel puerto el crucero *Infanta Isabel*.

Dos lanchas del crucero han llevado remolcado al puerto al galeón *San Román*, que fue apresado y desvaliado por los moros.

Carrera hípica

En la carrera hípica de resistencia verificada ayer entre Valladolid y Palencia llegó el primero, ganando el premio, el señor Cerero.

Obra de arte

De Conil dicen que en un antiguo convento ha sido hallado un cuadro de gran valor artístico, que se atribuye á Zurbarán.

Reyeratas

En Toledo, con motivo de las ferias, se han registrado varias reyeratas, resultando en una de ellas cinco heridos, alguno de gravedad.

Crisis obrera

Los despachos de Cádiz dicen que á causa del paro de las obras de la carretera han quedado en la miseria 600 obreros.

La crisis es muy aguda, careciéndose hasta de pastos para el ganado como consecuencia de la pertinaz sequía.

RICARDO.

DE ARTE

VICTORINO MACHO

Por ahora hace un año, próximamente, apareció en este mismo periódico un artículo saludando con palabras de esperanza y con animadoras expresiones de aliento, á un joven escultor, casi un niño, residente en esta ciudad y natural de la de Palencia, que, dirigido apenas por profesores de aquí

—los señores Amiana, para elementos de dibujo y Quintana, para modelado—había comenzado vigorosamente, con manifestaciones de genio, con muestras de verdadero artista, á recorrer la escabrosa cuanto peregrina senda del noble Arte de la Escultura.

Y decíamos que aquel jovencito, que aquel adolescente, niño casi, había modelado, estudiando del natural constantemente, un busto en cuya traza descubría desde luego el menos lince indiscutibles manifestaciones de inspiración y de talento artístico. Decíamos que en aquella cabeza de vieja aparecía la señal indudable de un cincel brioso, de un pulso sereno, de una ejecución valiente y firme, sobre la base de un dibujo sobrio, de unas proporciones exactas, de unos contornos tan hábiles como justos, tan fieles como artísticamente vistos.

Pues bien, sin que el elogio sea, ni siquiera parezca, empalgamos ditirambo, puede afirmarse que, cuantos coñezcan la labor nueva de aquel pequeño artista considerarán realizada la esperanza, logrado el fruto, conseguido el éxito prometido por la obra anterior. Victorino Macho, el adolescente escultor de hace algunos meses, protegido noblemente por la digna Diputación palentina, alentado por todos y empujado por los hermosos afanes de su inspiración y de su genio, ha cultivado y educado sus aptitudes en la Escuela de Bellas Artes de

a Real Academia de San Fernando y se nos aparece ya, aunque todavía dentro de su aspecto material de niño, todo un hombre, todo un artista en el pleno dominio y posesión completa de facultades y pensamientos.

En una vidriera de la calle de San Francisco ha estado y aun está quizá todavía, la última obra suya, una cabeza de mujer, que regala a la Diputación de Palencia, su protectora. Es un estudio verdaderamente feliz. El perfil puro y enérgico de la noble cabeza femenina, severamente hermosa, reza una perfecta seguridad en la mano que lo creó y el conjunto, sencillo, sobrio, naturalísimo, determina el notable adelanto conseguido. Victorino Macho, cuya familia, avecinada en Santander, vive la modesta vida de la honrada y laboriosa clase media, tendrá, sin duda, dentro de muy poco un nombre aventajado y envidiable.

Y ese éxito, ese fruto logrado, esa esperanza conseguida, que indubitablemente llenará de orgullo a la Diputación castellana a quien se debe, debería despertar a la nuestra de los letargos suyos en que yace sumida. El oca de ese triunfo es un ejemplo que no debería perderse. La gloria que puede dar a una provincia un hijo suyo que descuella en los Artes ó en las Ciencias, es bastante más transcendente que muchas otras empresas á que se destinan empeños y dineros en abundancia. ¿Por qué no se establecen aquí pensiones y auxilios de todo orden para quien sepa merecerlos? ¿No sería este un medio, quizá el mejor, de conseguir un día adelantos y perfecciones en muy importantes órdenes y aspectos de la vida?

Victorino Macho, obtendrá seguramente de sus paisanos la complementación de su carrera, la terminación de sus estudios. Después, si sigue estudiando, si continúa con afán, con modestia la peregrinación de su trabajo, su talento le abrirá el camino de Italia ganando la pensión de Roma. Mas tarde... la vocinglera Flana no necesitará quizá trompetear muy fuerte su victoria: sus obras serán bastante buenas pregoneras del mérito que encierran.

Así lo sueño y así se lo deseo ardientemente...

J. de Cospedal.

Septiembre 22, 1905.

De San Vicente de la Barquera

Ayer ofrecían animadísimo aspecto los alrededores de la casa-escuela de este pueblo, convertida en Sala de Justicia.

Estaba anunciada la vista en juicio público por la Audiencia provincial, cuyo presidente, fiscal, magistrados y secretario se trasladaron á esta villa, de un proceso contra la casi totalidad del vecindario del pueblo de Pesués, acusados del delito de daños consistentes en haber derruido unos cerramientos abusivos de terrenos comunales, cuya usurpación estaba reconocida y mandada subsanar por el Ayuntamiento sin que hubiese posibilidad de que se reintegrara al pueblo en la posesión de que se le privaba.

Abierta la sesión se notó que faltaban tres procesados, y como sin su presencia era ilegalmente imposible la continuación del juicio, el señor Presidente tuvo que suspenderlo, hasta nuevo señalamiento. Esta circunstancia permitió á los señores del tribunal disponer del tiempo necesario para visitar lo más notable de la población y, principalmente, el depósito-criadero de langostas propiedad de los señores Velarde. Es difícil formar idea exacta de la importancia de esa industria y de la incomparable belleza del lugar en que se ejerce.

La caseta instalada en la costa, y en cuyo frente ondea una bandera roja, anuncia á los barcos pesqueros franceses, que periódicamente arriban á las playas de San Vicente, el lugar del señalamiento. Allí hace lo que pudéramos llamar «los honores de la casa» el rey de aquella soledad, un verdadero atleta rebosante de energías, un tipo de Velázquez que no pudo encontrar más adecuado ambiente ni medio más apropiado en que agitarase que entre las rocas del Cantábrico, el ruido imponente de las olas y el aire saturado de elementos de salud y de vida.

Don Urbano Velarde recibe afectuosísimo al visitante; le conduce hasta la boca de un túnel practicado en la base de la montaña y que tiene por suelo el mar, y le invita á ir a ver en una barca la penumbrosa mansión de los crustáceos. No hay medio de sustraerse á la sugestión de realizar aquel viaje, que recuerda las escenas de las «Viejas del mar» de Julio Verne, en las pesquisas de esponjas y de perlas que constituyen los tesoros del Nautilus. Bajo la roca que constituye el cielo del túnel se desliza suavemente la lancha, apartando cientos, miles de langostas, que perezosamente disfrutan de la frescura de aquel lugar y que no se extrañan de la presencia de los visitantes ni se alarman del chapoteo de las aguas con el acompasado ruido del remo de un hermoso perro de San Bernardo que sigue á su dueño.

Acaba el túnel y se ofrece al espectador un paisaje verdaderamente dantesco. Enormes rocas cortadas á pico, de muchos metros de elevación, coloradas vistosamente de todos los cambiantes del iris por filtraciones que arrastran sales cálpicas y resídeos ferruginosos, contornean un hermoso lago, separado del mar por fortísima cornisa.

En el fondo, el trabajo de las olas produce oquedades hoy recubiertas de arena y grifo formando diminuta playa donde la imaginación busca reconstruida á la hermosa Mirón, al desforme Minoturo, ó á cualquiera de las figuras de la Divina Comedia, asomándose el visitante en la barca á Virgilio con el inmortal Alighieri dispuesto á interrogar á los condenados del infierno. Aquello es soberanamente hermoso; difícilmente habrá rincón que lo supere en belleza aunque se recorra toda la costa cantábrica, y á la extraña impresión que produce en el espíritu hay que añadir la que origina la alfombra de langostas que sacan sus antenas fuera de la superficie del agua y revisten con sus caparzones las orillas de aquel delicioso sitio.

Una viciosa por un mar de langostas, sin otra luz que la cenital en el lago y la de las bocas del túnel en su travesía, con rocas que semejan estrofas de un poema, cuando el que dijimos ser rey de aquella soledad, constituyó un espectáculo que no alcanza á imaginar la más fecunda fantasía ni á pintar el mejor de los poemas.

Con razón nos decía el elocvente orador, candidato republicano por nuestra circunscripción, don Alonso Velarde: «Verían ustedes á verlo que yo no acierto á describirlo». Si á la suerte de seguir ese consejo, se me dá de encontrar al respetable señor don Juan Velarde, que hace el viaje una relación de lo que fue y lo que debe ser San Vicente de la Barquera, permitiendo entre-

ver al visitante el espíritu de empresa que tienen los señores Velarde, y sentirse abrumado con sus atenciones, puedo decir que nunca tendré á mejor empleado que el que dedique á contemplar la antigua villa montañesa.

Ayuntamiento

Ayer tarde, bajo la presidencia del Alcalde señor Bustamante y con asistencia de los concejales señores Horga, Lecuona y San Martín, celebró sesión subsidiaria nuestra Corporación municipal.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se dá cuenta de los siguientes asuntos:

Alcaldía

Se declara soldado al mozo Fausto Lorenzo.

Se accede al empadronamiento solicitado por don Emeterio Caturra y Osorio, subjefo de Telégrafos.

Se concede el local Expositivo, sito en la Segunda Alameda, á don Macario Rivero, para que pueda celebrar un mitin el día 1.º de octubre la Juventud socialista.

Pasa á la comisión de Hacienda, para su informe, la clasificación de médicos titulares de este partido, publicada en la Gaceta de Madrid.

Presenta la Alcaldía una moción proponiendo una transferencia de crédito para que de la consignación hecha en el presupuesto vigente, de 80.000 pesetas, con destino á la construcción de la nueva iglesia de San Francisco, se destinen 15.000 pesetas á jornales de obras por administración, y 5.000 á gastos imprevistos, con objeto de poder así dar ocupación á los obreros que lo necesitan.

Asuntos sobre la mesa

Comisión de Obras

Estaba sobre la mesa la solicitud de don Francisco J. Camus, pidiendo permiso para cambiar una verja de madera, por otra de hierro, en una finca de la calle de la Libertad.

Se le concede.

También estaba sobre la mesa, y se aprueba después de una pequeña discusión, la autorización solicitada por don Guillermo Pérez, para cerrar con carácter provisional un solar en la calle de Menéndez de Luarca, ateniéndose á lo dispuesto en el plan de población y ordenanzas municipales.

Despacho ordinario

Comisión de Obras

Se queda enterado de la cantidad á que ascienden las cuentas de jornales hechos por administración durante la pasada semana.

Queda sobre la mesa una solicitud de don Braulio Bustelo pidiendo autorización para construir una tejavana al Norte de la calle de San Fernando.

También queda sobre la mesa otra solicitud de don José Alonso Campo pidiendo se le demarque las alineaciones y deslinde de un terreno en el prado de San Roque.

Comisión de Hacienda

Se concede una gratificación, consistente en 15 pesetas á cada uno, á los porteros y guardias que han intervenido en la Sección de Quintas.

El total de las gratificaciones asciende á 120 pesetas.

Se acuerda formar una terna de aspirantes al cargo de auxiliar de la Depositaria, y que se conceda el empleo con el sueldo de 1850 pesetas que es el asignado en el presupuesto corriente.

Se deniega á doña Isabel Vela de Camus, viuda de un maestro municipal, la paga de tocas que solicita, en atención á que para estas atenciones existen fondos en el Montepío del Magisterio.

Se acuerda consignar en el próximo presupuesto la cantidad de 9.450 pesetas, para pago del material quirúrgico de la nueva Casa de Socorro, á don Carlos Wüñch.

Comisión de Policía

Se concede una sepultura en Ciriego á doña Encarnación Alvarez.

Se concede licencia á un bombero eventual para ir á tomar las aguas de Alceda por prescripción facultativa.

Se aprueba la moción presentada por la Alcaldía en la sesión anterior, sobre la adquisición de un coche celular, cuyo precio no excederá de 1.500 pesetas, y haciéndose constar que este servicio no se establece con el carácter de obligatorio para los efectos del presupuesto carcelario, pudiendo el Ayuntamiento suspender el servicio cuando lo crea oportuno.

Y se levanta la sesión.

REINOSA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Archidiscante programa de ferias.—Nuestros ediles.—Próximas fiestas.

Después de pasar una temporada por el país que tuvo el acierto de arrojar á los Hermanos Floerbel, que luego este pobre pueblo había de soportar pacientemente, sufridamente, calladamente, me faltaba tiempo para venir á presentar las fiestas que anualmente se celebran en esta villa con motivo de la feria de San Mateo.

Ya en el tren, me regodeaba pensando en el programa que habrían elaborado los obreros concejales, cuyas lucubraciones tantas veces he admirado, pero nunca me figuró saliese de sus magnas una obra tan completa, tan variada, tan atractiva para el forastero, de resultados tan positivos para la localidad.

Nuestra primera autoridad, que en tiempos pasados por el extranjero y luego nos trajo las películas, tuvo ocasión de conocer que eso de fiestas nocturnas, iluminaciones, carreras y concursos de diferentes clases, reparados de premios, fiestas infantiles, corridas, etc., etc., son cosas pasadas de moda e ideó, en unión de sus compañeros, el siguiente programa de lo más modernista que puede darse.

Primer día, mañana. Diana tocada por la gaita contratada al efecto. Tarde y noche, paseos por el ferrial, calles y plazas.

Segundo día. Como el primero.

Tercero, cuarto y quinto. Variaciones sobre el mismo tema.

¿Qué tal? Esto ínto es lo alaba...

Confieso que he sentido tristeza al ver esto y que hoy, primer día de feria, la desanimación ha sido grande y como adorno del ferrial solo se veía un modesto *Ho vivo* y unas cuantas barraeas en menor número que otros años, pero aún abrigo la esperanza de que la animación aumente en los próximos días.

Lo que es más triste todavía es ver dirigir al pueblo quien ateo todo principio liberal y ahora acaba de hacer que los apoye; quien vio sacar el *Ho vivo* al candidato conservador que patrocinó hace unos meses y hoy va sacar el primero al que ahora no patrocinaba. ¡Qué revolcón, qué locación y qué popularidad! No hay peor sordo que el que no quiere oír.

Pero hablando de cosas más alegres, diremos que la juventud, ansiosa de festejos y no saciada de ellos con el programa municipal, está organizando carreras de bicicletas, en que los corredores se disputarán preciosas cintas, bordadas por distinguidas señoras, y proyectan celebrar algunos bailes en obsequio á estas últimas.

En el teatro-museo (al fin) la Compañía Caros-Gutiérrez, que hace lo que puede por presentarnos las obras de su repertorio cómico-lírico de la mejor manera posible, y por salir airosos de tan árdua empresa, como es cantar zarzuelas con piano solo y no muy bueno. A pesar de todo, los artistas van siendo muy aplaudidos y nos alegramos van recompensados sus esfuerzos.

Y ahora, para final, un aplauso al concejal; así, así se llega de la inmortalidad al alto asiento.

Audiencia

Por el Tribunal Supremo se ha declarado haber lugar al recurso de casación por infracción de ley interpuesto por Eduardo Torralva Beci, contra el auto que declaró de la competencia de la jurisdicción militar el conocimiento de la causa instruida á aquél por rebeldía, declarando igualmente no haber lugar al requerimiento de inhabilitación deducido por el Excelentísimo señor Capitán general del 6.º Cuerpo de Ejército, y que la Audiencia acuerde la providencia correspondiente según el estado de la causa.

En causa procedente del Juzgado de Santona, seguida por injurias y calumnia contra Benigna Ceballos Trueba, se ha dictado sentencia absolviéndola por no ser el hecho constitutivo de delito y de oficio las costas.

MOGRO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

En el número de este periódico, correspondiente al día de hoy, he visto un comunicado suscrito por don Felipe Diestro, en el cual se dice que en la anterior crónica, por mi remitida, se insertan «una porción de inverosimilitudes. Voy á probar á dicho señor comunicante, la verdad de mis afirmaciones anteriores:

1.º Dice que la elección de compromisario «fue anormal, pero sin exceso». Para demostrar lo contrario, creo suficiente el que varios días antes de la elección se veían cruzar en todas direcciones, tanto á pie como á caballo, por este Ayuntamiento á los agentes del señor Diestro, y aun á este mismo señor, cosa desusada en tiempos normales; así como también, en el mismo día de la elección, el señor Gutiérrez (Ramón) fue al próximo pueblo de Oruña en busca de un coche, en el cual fueron trasladados al colegio electoral algunos de los electores que se encontraban imposibilitados de efectuarlo á pie, y también que en el citado día fueron también los señores Elías y Gutiérrez, con dos caballos á la estación á las diez horas y veinte minutos; fueran al colegio electoral á emitir sus votos el señor Coiona y un guía de dicho señor, agente del señor Juez municipal, que para hacer venir á votar y acompañar á dicho señor Coiona, fue á La Hermita, donde se encontraba trabajando el mencionado elector; siendo además público y notorio que el señor Balbontín, otro de los agentes del señor Diestro, ofreció 125 pesetas al señor Fuentevilla, según propia confesión, para que votase á favor de dicho señor Juez; o sea que con lo expuesto quedará plenamente demostrado que fue hasta extrema la animación que en dicha elección hubo.

2.º Dice también el señor Diestro en su comunicado que fue elegido, y en esto falta dicho señor á la verdad, puesto que según el resultado del escrutinio el señor Herrera obtuvo mayoría de votos sobre él; en el mismo número en que apareció mi crónica, publicaba EL CANTÁBRICO como dato oficial que el elegido compromisario en Miengo lo había sido el señor Herrera y hoy seguramente habrá presentado éste su credencial en el lugar correspondiente; luego el elegido, según yo afirmé, fue don Antonio Herrera y el derrotado el señor Juez municipal don Felipe Diestro.

Lo demás que dice en su comunicado, como no afecta en nada á la verdad de mis afirmaciones, no tengo por qué contestarlo. Allí los interesados que se entiendan con él. Yo, por mi parte, y haciendo caso omiso de las luchas que en la localidad puedan tener los partidos, me he concretado como lo hago siempre, á informar á los lectores de EL CANTÁBRICO de lo que aquí ocurre, haciéndolo siempre con la imparcialidad que á mi deber corresponde y que es norma de conducta en esa publicación.

Mogro, 22, 3, 1905.

Denuncias y sucesos

Según denuncia que por la guardia municipal se ha dado al señor Alcalde, en unas tejavanoas que existen en el interior de los corredores de la calle de Cervantes, tiene su cuartel el don José López Tafall y en ella un depósito de huesos y trapos viejos, no terminan las ordenanzas municipales para la profesión de fijas industrias.

Además, y á consecuencia de la gran cantidad de huesos y trapos allí almacenados, donde no hay ventilación alguna, se ha desarrollado una plaga de insectos que invaden las tapias y fachadas de las casas contiguas, causando muchas molestias á los vecinos.

Esos focos de infección es necesario que desaparezca para bien de la salud de todo aquel barrio, y considerándolo así el señor Alcalde, esperamos que no tardará en ordenar que se reconozcan aquellas tejavanoas y que desaparezca el depósito de huesos y trapos viejos tan perjudicial para el vecindario.

También se ha denunciado otra tejavana que hay en el patio de la chatarrería de don Pedro González, en la calle de Magallanes, número 38 y que ha sido destinada igualmente al depósito de huesos y trapos viejos, sin reunir condiciones higiénicas.

Asimismo debe procederse á hacer en ella un reconocimiento.

La guardia municipal denunció ayer á

dos chicos, alumnos del Instituto, por pegarse en la calle de Santa Clara.

Acompañada del médico de San Román y de su padre, se presentó ayer, á las once de la mañana, en la Casa de Socorro, una joven de aquel pueblo llamada Elisa Cortés Cubas, de 21 años de edad, que presentaba erosiones en la cara y una gran herida contusa en la pierna derecha.

Según manifestaron, al regresar de la romería anteayer tarde, á las siota, la citada joven, acompañada de otras, por el alto de San Mateo, un caballo y el jinete se la vino encima, cayendo sobre ella, produciéndola aquellas lesiones.

Después de curada en la Casa de Socorro, en vista de la gravedad de la herida de la pierna, se la trasladó al hospital de San Rafael.

Accidentes del trabajo

En la Casa de Socorro se curó ayer al jornalero Matías Pila, de 35 años, que trabajando en el vapor *Erani*, se le cayó encima un saco de harina, causando grandes contusiones en la región lumbar.

También se curó ayer en la Casa de Socorro un sujeto llamado Isidro Campo, de 32 años, que tuvo la desgracia de caerse y producirse erosiones en el pecho y en la cara.

Ayer tarde, á las cinco, y en estando bastante satisfactorio, fue trasladada desde la Casa de Socorro á su casa, la niña Julia Velasco, que días pasados se cayó en la fuente de Miranda.



Doctor ESTRANI

Enfermedades de los niños y partos

Consulta: de once á una

ESPERANZA, 1, 1.º

R. Presmanes, dentista

Puente, 1 duplicado, principal

Doctor Corpas Castanedo, oculista

Consulta, de 11 á 1.—San Francisco, 13, 2.º

Por la Compañía del Canal de Castilla se anuncia que se han echado las nuevas aguas en el canal para que pueda dar principio la navegación tan pronto como los vasos del mismo estén al nivel conveniente.

El sorteo de pedido para el turno de las barcas se hará el día 28 del actual.

El telégrafo roto

Dicen de Potes que días pasados fue encontrado en el kilómetro 418, separado del poste, un aislador de la línea telegráfica y colgando el hilo. Reconocida toda la línea, se halló en el kilómetro 419 cortado el mismo hilo entre cuatro postes y rotos los aisladores de éstos. El hilo estaba tendido por el suelo.

Considerándose el hecho intencionado la guardia civil practió algunas averiguaciones para el descubrimiento de los autores, que no dieron resultado.

Dicen de Castro Urdiales que ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de instrucción el obrero Juan Azcona Ezquerro, que trabajaba en la mina Anita, por que en la noche del veinte del actual, en mina sostenida con su compañero José María Gómez Madrazo, dio á herir un palo en la cabeza, causándole una lesión, al parecer leve.

La guardia civil de Luena ha denunciado á varios vecinos de Yuso por tener sus ganados pastando en derrota en las mieses comunales del pueblo.

Un robo

En el pueblo de Las Canas, Villafuere, lo fueron robadas hace días al vecino Cayetano Ruiz Carral 600 pesetas en billetes del Banco, que tenía guardadas entre el fero de una saya de su mujer, que, con otras, estaba en un ropero.

La guardia civil de Seiaya, al conocer el hecho, practió algunas diligencias y fueron detenidos la vecina de aquel pueblo María Trenchu de sesenta y dos años, y su nieta María Pola, de once años.

Sobre estos reos sospechas de que pueden ser las autoras del robo, pues habiendo vivido hasta ahora en la mayor miseria, se las ha visto cambiar un billete de cincuenta pesetas y hacer compras y gastos de regular importancia.

Circo de la Exposición

Hoy, sábado, habrá dos secciones, á las ocho y á las diez, beneficio y despedida de los aplaudidos equilibristas de fuerza los Sandvivas, tomando parte el inimitable contorsionista Mr. Romen.

Academia de música

Se anuncia por la Alcaldía que, desde el día 1.º al 15 del próximo mes de octubre, quedará abierta la matrícula de la Academia de música en el Negociado de Beneficencia de la secretaría municipal, todos los días y horas hábiles.

Música

Programa de las obras que ejecutará esta noche de ocho á diez, la banda municipal del Boulevard.

Paseo del *Bohemios*.—Serrano. *Postage*, polka (primera vez).—Filiere. *Fantasia de I. Paganini*.—Leoncavallo. *La estrella de amor*, melodía.—Delmeze. *Valse, Souvire d'Avril* (primera vez).—Dejout.

Un loco

Leemos en *El Liberal* de Bilbao que anteayer se presentó en la Redacción de aquel periódico un sujeto que se declaró autor del último atentado de Barcelona.

Dijo llamarse A. Sistol, ser natural de Santander y de oficio ebanista.

Según parece, se trata de un pobre demente. Ingresó en la Prevención municipal.

El cronófono

Continúa asistiendo gran concurrencia al cronófono instalado en la planta baja de la casa de don B. Balle, en el Boulevard.

La novedad de sus cuadros atrae grandemente al público, que no se cansa de admirar la perfección de las exhibiciones.

En Torrejilla de la Orden (Valladolid) ha fallecido hace unos seis días don Alejandro Martín, Juez de primera instancia que fué en esta capital durante muchos años, hasta que ascendió á magistrado, siendo destinado á la Audiencia de Avila.

En finado se encontraba á bordo del funesto *Machihaco* cuando la explosión de éste, resultando ileso; pero adquirió á consecuencia del susto un padecimiento nervioso.

Despú aquí muchas simpatías por su carácter íntegro y su trato social excelente. Descansa en paz, y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento.

En la elección verificada ayer para renovar la Junta directiva del Colegio de Médicos, resultaron elegidos los señores siguientes: Presidente, don Juan Pablo Barbáchano. Primer vocal, don Aurelio Ballesteros. Segundo vocal, don Damián Rodríguez. Tercer vocal, don Adolfo Nieto (del Astillero). Tesorero, don Eloy Oyarralde. Contador, don Adolfo Hontañón. Secretario, don Nemesio Polanco.

Partido Republicano Español

Aniversario del 24 de septiembre de 1808

Se invita á los republicanos de esta ciudad, para asistir el día 24 del actual, por la mañana, al cementerio de San Fernando y visitar la tumba de los mártires de aquella gloriosa jornada, depositando sobre la misma flores y coronas, como recuerdo y homenaje de las cenizas de aquellos esforzados campeones de la Libertad.

Madrid y República. Santander 22 de septiembre 1905.—El Presidente.—El Secretario.

Sociedad Montañesa de Excursionistas

Excursión á Santillana

Los señores excursionistas inscriptos para esta excursión, deberán hallarse en la estación del ferrocarril Cantábrico provistos de sus respectivos billetes de inscripción, el domingo 24 de los corrientes, á las siete menos cuarto, para dividirse en secciones.

Interesante

El Elíxir Estomacal de Saiz de Carlos es de éxito seguro en las diarreas de los niños, en todas sus edades.

Contra el estreñimiento, el único remedio, á la vez eficaz é inofensivo, es el *Cascarine Lépine*, según lo reconocen numerosos médicos y profesores.

Movimiento marítimo

DÍA 22

Buques entrados.

Normandie, de Saint Nazaire, con carga general.

Maria del Carmen, de Pasajes, con carga general.

Cantabria, para Gijón, con carga general.

Asturias, para Gijón, con carga general.

Normandia, para Habana, con carga general.

Telegramas detenidos

De Gijón.—Miquelarena, para Beitia.

De Barcelona.—Salvador R. Montoya, fonda Ignacia.

Mareas de hoy

Pleamarea: 9'49 mañana y 10'34 tarde.

Bejamar: 3'38 mañana y 4'21 noche.

Matadero

ROMAÑO DE AYER

Reses mayores, 17; menores, 18; peso, kilos 3.721.

Cerdos, 7; kilos, 515.

Corderos, 31.

Para el extrarradio: Reses mayores, 2; kilos, 284.

Cerdos, 1; kilos 49.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 763'0; á las doce, 762'0; á las cuatro de la tarde, 760.

Termómetro

A las ocho de la mañana, 19'2; á las doce; 22'8; á las seis de la tarde, 23'7.

Máxima, 24'0.

Mínima, 15'0.

Tendencia del barómetro, bajar.

Feria de ganado vacuno en Ruent

Tendrá lugar los días 28, 29 y 30 del mes actual en el espacioso campo de «La Nogalera».

Ruento, 20 de septiembre de 1905.—El Alcalde, Gumersindo Terán.

Café Cantabro

Grandes conciertos tarde y noche.

El café tostado marca «Tres Coronas» es rin duca alguna, el mejor de los cafés. Lo constituye una mezcla bien combinada de Moka, Caracollo y Hacienda, de Puerto Rico,



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

El bandolerismo en Cádiz

Un despacho oficial de Cádiz dice que en la serranía ha aparecido una partida compuesta de ocho bandoleros armados, que cometen todo género de fechorías.

Son perseguidos por la guardia civil. Asimismo comunican de Cádiz que anoche, el vecino de Setenil Pedro Guzmán Jamudia denunció a la guardia civil de dicho pueblo lo siguiente:

Antayer fue en compañía de varios convecinos a la feria de Villamartín.

Al llegar ayer á las diez de la mañana al sitio de la Cabaña, en el término de El Gastor, les asaltaron ocho hombres que iban á caballo y armados, robándoles 39.000 reales en billetes, 280 en plata, un revólver, una navaja y un caballo.

Pedro y sus acompañantes fueron atados, permaneciendo en dicha situación hasta las tres de la tarde en que los ladrones se marcharon en dirección á Prana.

Oree el Gobernador que esa partida es la que capitanea un sujeto apodado el *Vivillo* y compuesta de gentes de Málaga y Sevilla, reunidas para dar el golpe y diseminadas después.

Las fuerzas de la benemérita que les persiguen están mandadas por el coronel del tercio de Sevilla.

Navarro Ledesma

Durante toda la mañana un público numerosísimo, entre el que figuraban muchas mujeres y multitud de estudiantes, acudió al Ateneo para desfilarse ante el cadáver del eminente y malogrado literato don Francisco Navarro Ledesma.

Se han recibido varias coronas, entre ellas una de flores naturales del Ateneo, otra de los estudiantes, otra del Ayuntamiento, otra de las sociedades de Toledo y otra de *El Imparcial*.

Los estudiantes organizaron una guardia de honor que estuvo toda la noche y la mañana de hoy velando el cadáver.

La familia ha recibido gran número de telegramas de pésame, entre ellos uno de Pérez Galdós, que dice así:

«Agobiado por inmensa pesadumbre, acierto á dar el pésame por la inmensa desgracia nacional que nos aflige.»

Una hora antes del entierro, un gentío enorme ocupaba los alrededores del Ateneo, siendo imposible dar un paso.

Los balcones de frente al Ateneo ostentaban colgaduras.

Desde la capilla ardiente hasta la carroza fue conducido el ataúd á hombros de seis literatos y catedráticos amigos de Navarro Ledesma.

El carro fúnebre, tirado por cuatro caballos, iba materialmente cubierto de coronas.

Llevaban las cintas, en representación de varias colectividades á las que pertenecía el finado, los señores Romeo, Franco Rodríguez, Alfaro, Cortina, Terán y Ledesma.

Formaban el cortejo una sección de municipales, la banda de música del Hospicio tocando himnos fúnebres, los asilados de San Bernardino y los alumnos del Colegio de San Ildefonso.

Detrás iba la carroza fúnebre y luego la presidencia, formada por los señores Castell, Díez Vicario, Moya, Cubas, Zabala, García Guerrero, y en representación del Gobierno y del ministro de Instrucción pública, los señores conde de Romanones y Rosales.

Seguían á continuación el Ayuntamiento en pleno, la Diputación, representaciones de sociedades académicas y otras de varias provincias, catedráticos de Universidad é Institutos y el Claustro de profesores del Instituto de San Isidro en pleno.

Todas las clases sociales estuvieron representadas en el duelo, figurando las más brillantes de la política, las letras y las artes y todas las redacciones de los periódicos de Madrid.

Cerraban la marcha los escolares.

El entierro salió á las cuatro de la tarde del Ateneo.

Frente al Instituto de San Isidro se rezó un responso.

A las seis de la tarde quedó enterrado el cadáver en la Sacramental de San Lorenzo.

En todas las calles y balcones del trayecto una multitud inmensa presenciaba el paso de la comitiva.

Conferencia

Hoy ha celebrado el ministro de la Gobernación una conferencia con el director de la guardia civil.

Criminales detenidos

Un despacho oficial de Orense dice que han sido detenidos dos individuos y una mujer, acusados de ser el autor y cómplices del atentado cometido por medio de una bomba en Cabaña y que destruyó á un propietario cuando se hallaba dormido.

Confírmase que la bomba cayó encima del pecho de la víctima, que fue despedazada.

Echegaray y Montero

Hoy visitó el señor Echegaray al señor Montero Ríos para hablarle de los presupuestos y de la petición del ministro de la Argentina en favor de la rebaja de los derechos de importación de carnes vivas.

Esperarán á conocer algunos detalles relacionados con dicha petición.

Sánchez Román

El señor Sánchez Román estuvo hoy en la Presidencia, pues ignoraba que se hubiese suspendido la reunión del Consejo.

Manifestó que las conferencias que celebran los señores Rouvier y Rosen son motivadas por agunos incidentes que habían surgido, aunque tiene buenas impresiones respecto á su próximo arreglo entre Alemania y Francia.

El presupuesto de Marina

El señor Villanueva dice que el aumento de once millones que aparece en el presupuesto por el formado obedece á la necesidad de dotar los servicios siguientes:

El vestuario de tres mil hombres que han de incorporarse; algo que se destinará á polvorines; los aumentos reglamentarios en las escalas de maquinistas, fogoneros y cabos de mar, y otras cosas.

Para terminar el crucero *Reina Regente* en dos años se necesitan cuatro y medio millones, y se consignan tres en el presupuesto.

Para el crucero *Cataluña* se necesitan un millón 639.000 pesetas, que también figuran.

Para la sustitución de la fragata *Asturias*, 250.000 pesetas, y para la sustitución de la *Nautilus* se consigna, como primera anualidad, la suma de 300.000 pesetas para la construcción del nuevo buque escuela.

Para la construcción del nuevo buque mixto escuela de guardias marinas se necesitan cuatro y medio millones, y suponiendo que se tarde en sustituirle dos años y medio, se consignan en el nuevo presupuesto 1.500.000 pesetas.

Para la construcción de diez cañoneros guarda pesas se consignan 500.000 pesetas, y 1.500.000 para la construcción de un torpedero sumergible.

Se presupone en seis millones la construcción de un dique en el Ferrol, y como se tardará siete años en construirle, se fija la cantidad de 857.143 pesetas para la primera anualidad.

Para la construcción del aligbe de Ferrol, se fijan 100.000 pesetas. Además se atiende á la reparación del dique de la Carraca y á los Arsenales de la Carraca y de Cartagena.

Toma de posesión

El lunes tomará posesión de la subsecretaría de la Presidencia el señor Gayarre.

Más presupuestos

Esta tarde se recibió en el ministerio de Hacienda el presupuesto del de Guerra.

Ya sólo falta el de Gobernación.

Canalización del Manzanares

En breve publicará la *Gaceta* el anuncio del Concurso para las obras de canalización del Manzanares.

Ya hay dos ó tres entidades dispuestas á hacer proposiciones.

Repatriación de penados

Por el ministerio de Estado se siguen las negociaciones encaminadas á repatriar á la isla de Cuba los penados cubanos que se hallan en los presidios españoles.

Los villaverdistas

Un exministro villaverdista ha desmentido la noticia de la pronta disolución del grupo, pasándose los que le forman al partido liberal.

Se presentarán en el Parlamento Unidos para pedir la implantación de las reformas económicas del señor Villaverde.

El señor García Alix regresará á Madrid el día 27 del actual y el señor González Besada el día 8 de octubre.

Después se reunirán para acordar el plan parlamentario que habrán de seguir.

Toros

Dicen de Logroño que los toros de Urcola lidiados esta tarde resultaron superiorísimos.

El ganadero, que se hallaba en la plaza, fue ovacionadísimo.

Fuentes y Bombita estuvieron trabajadores.

El quinto toro cogió por la ingle á Fuentes al quebrar por segunda vez un par de banderillas.

En la enfermería el diestro se mostraba tranquilo.

Tiene un puntazo en la región inguinal derecha y un varetazo en el pecho.

Los médicos creen que las heridas no revisten gravedad.

De Barcelona

Comunican de Barcelona que ha ingresado en la Cárcel una mujer llamada Loreto Rius, que ha sido conducida desde Palma, con motivo del atentado de la calle de Fernando, para carearla con los detenidos.

El Gobernador y el Alcalde celebraron una conferencia, en la que el primero preguntó al segundo qué locales podrá facilitar el Ayuntamiento para establecer las proyectadas delegaciones de policía.

El Alcalde contestó que estudiará el asunto, aunque lo considera difícil, reservándose el contestar definitivamente hasta después de consultar á los concejales.

Toda la atención del público está fija en los sucesos que pueden ocurrir el domingo si los catalanistas no desisten de llevar á cabo la proyectada exhibición de banderas en los balcones de las casas particulares.

Muchos industriales han puesto á la venta banderas de todos tamaños por ínfimo precio y muchos hasta ofrecen alquilarlas.

Terminación de los ejercicios

De Peñaranda anuncian que hoy terminarán los ejercicios de tiro.

El coronel señor Grande fue obsequiado con un banquete, al que asistieron numerosos comensales.

Diéronse entusiásticos vivas á España, al Rey, al Ejército y á Peñaranda.

Trafalgar

Anuncian de Conil que se ha constituido una comisión encargada de hacer los preparativos para la función que se proyecta celebrar el día 21 de octubre, en honor de los marinos que tomaron parte en la memorable batalla de Trafalgar.

ÚLTIMA HORA

Madrid 23—2'30.

¿Crisis?

La *Epoca* asegura esta noche que el Gobierno está en crisis, motivada por disgustos de carácter electoral entre los ministros y que será planteada en el Consejo de hoy.

También contribuye á ella el mal efecto con que se ha acogido por el Gobierno el aumento de once millones en el presupuesto de Marina.

El señor Montero Ríos ha pedido dicho presupuesto para estudiarlo y evitar que surjan disgustos en el Consejo.

El señor Villanueva está dispuesto á mantener su presupuesto.

Defiase también que el señor Montero Ríos quería reforzar el Ministerio antes de la apertura de las Cortes.

Canalejas

El señor Canalejas ha llegado á Alicante, donde se le ha hecho un brillante recibimiento.

De San Sebastián

Dicen de San Sebastián que el Padre Cirera, director del Observatorio del Ebro, ha sido nombrado representante de España en el Congreso Astronómico de Onda.

El señor Mellado pasó la tarde en el monte Ulía.

Mañana se celebrará en Miramar un almuerzo dedicado á las autoridades, según costumbre de todos los años antes del regreso de la Corte á Madrid.

Los catalanistas

Dicen de Barcelona que en los Centros catalanistas se constituirán el domingo las Juntas en sesión permanente, para, si se intenta quitar las banderas, dirigirse en manifestación al Gobierno civil.

Las autoridades adoptan grandes precauciones.

Necrologías

Todos los periódicos de Barcelona publican artículos necrológicos, mostrando su sentimiento por la muerte de Navarro Ledesma.

De Portugal

Dicen de Lisboa que reina gran entusiasmo con motivo de la visita que hará Mr. Loubet.

El Consejo de ministros aún no ha resuelto nada respecto al programa oficial de fiestas.

Los republicanos portugueses le preparan á Loubet espléndidas manifestaciones de simpatía, como testimonio de profunda estimación á Francia, dejando completamente aparte la política interior del país.

Contra los automóviles

Continúa la indignación en Pasajes contra los automóviles, siendo apedreados todos los que pasan con más velocidad de la debida.

Un loco

Anuncian de Bilbao que un sujeto llamado Antonio Sistol se presentó en la redacción de un periódico primero y luego en las oficinas de la guardia municipal, diciéndose autor del atentado de la Rambla de las Flores de Barcelona.

Se ha comprobado que sufre perturbación mental á consecuencia de unas calenturas malignas que adquirió en Cuba durante el servicio militar.

Es natural de Santander, tiene 28 años y desde hace nueve meses trabaja de ebanista en los talleres del ferrocarril de Bilbao á Santander, siendo apreciadísimo por sus jefes y compañeros.

Ayer recorrió algunas tabernas, y á consecuencia del alcohol se agravó la perturbación que sufre.

Hoy no recordaba nada de cuanto dijo por la madrugada.

Su mujer se halla enferma en el Hospital de Santander.

Enfermo

De Valencia comunican que se halla enfermo de cuidado el diputado electo don Rodrigo Soriano.

División naval

Precedentes de Marín, ha fondeado á las 12'30 de hoy en Vigo, la división naval formada por el *Princesa de Asturias*, *Extremadura* y *Río de la Plata*.

Tiro Nacional

En el campo de San Isidro, en Valladolid, se han verificado hoy las pruebas del concurso de tiro nacional.

Huelga terminada

Dicen de Logroño que ha quedado solucionada la huelga de alparateros de Cervera.

Los rayos X

Telegrafían de Barcelona que le han sido aplicados los rayos X á Garós, uno de los heridos á consecuencia de la bomba de la Rambla de las Flores, resultando que tiene incrustado un trozo de hierro de 15 por 5 milímetros.

Población destruída

Los despachos de Roma dan cuenta de que del monte San Parlin han ocurrido grandes desprendimientos de tierras, á consecuencia de los cuales ha desaparecido la población de Sutura.

La mayoría de los habitantes habíase puesto ya sobre aviso, en vista de los grandes ruidos que durante estos últimos días salían del interior del monte.

Los carabineros ayudaban á poner en salvo á los inválidos, pero no obstante se cree que hay gran número de víctimas.

Fiebre amarilla

Telegrafían de Orleans que aumenta la fiebre amarilla.

Han fallecido seis personas y se han registrado 50 nuevas invasiones.

El tratado de paz

Dicen de San Petersburgo que llegó Planchon con el texto del tratado de paz entre Rusia y Japón, para que lo firme el Zar.

En el Japón

Los despachos de Tokio dicen que la situación del Japón preocupa mucho á los políticos.

El día 20 conferenció el Consejo de ministros con el Consejo de ancianos, ignorándose de lo que trataron, aunque se supone que adoptaron medidas importantísimas relacionadas con la política interior y diversos asuntos del exterior.

El público aguarda con impaciencia la publicación del decreto levantando el estado de sitio.

Negativa

Comunican de Londres, que el duque de Orleans ha desmentido que vayan á celebrarse en breve los esponsales de don Alfonso XIII con la princesa Luisa.

Suecia y Noruega

De Stokolmo telegrafían que es inexacto que los delegados suecos en la conferencia de Carlsbad hayan hecho

CATARROS

Dengue, Trancazo, Influenza

y afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE

EMPLAZAR LAS

CÁPSULAS DE TERPINOL DE ADRIAN

En todas las farmacias
Exljase la firma **ADRIAN**

Únicos Licor y Elixir

DE LOS

PP. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

ELIXIR VEGETAL

sin rival para toda clase de indisposiciones

De venta en Santander, casa Higüino A. de Celis; A. Adasoro y C.; Benito González; Cesáreo Ortiz; Viuda de Ceballos; Pastelería Suiza de Matossi y C.; Santiago Mardones y José Pichin Gayoso, calle Hernán-Cortés, 6. Para el Elixir, DROGUERIA DE PEREZ DEL MOLINO Y C.
Depositarlos generales para toda España, señores Fortuny Hermanos y Helly de Tauriers, calle Hospital, 32, Barcelona.

Colegio de segunda enseñanza y Academia Pericial Mercantil

Santa Clara, 7. 2.º—SANTANDER

INCORPORADOS AL INSTITUTO DE SANTANDER Y ESCUELA DE COMERCIO DE BILBAO

Director: **ELOY MATA RUMAYOR**

Durante el mes de septiembre estará abierta la matrícula, de ocho á una de la mañana y de tres á seis de la tarde, de las siguientes enseñanzas: Bachillerato, Comercio oficial (títulos de Contador y profesor mercantil), Comercio práctico (certificados de práctico y oficial de Contabilidad), Idiomas, Dibujo, Preparatorio de carreras especiales civiles y militares.

Desde el próximo curso se establecerá el internado, á cargo de uno de los señores profesores.

Profesores titulados. Estudio vigilado y reglamentado. Brillantes resultados en todos los exámenes. Pidánsse reglamentos.

concesiones de ninguna especie en la cuestión de las fortalezas.

La situación en Rusia

Según los últimos despachos de Batum, los cónsules en aquella ciudad han pedido á sus respectivos Gobiernos que envíen tropas para proteger á los súbditos de sus respectivas naciones.

De Odessa comunican que el ejército del Cáucaso será aumentado en breve con un contingente de 120 á 200.000 hombres.

De Bañora dicen que las cuadrillas de ladrones armados han vuelto á asaltar los trenes.

Entre Beslán y Marzán asaltaron á uno que llevaba numerosos fugitivos procedentes de Bakú, y mucho dinero que el Gobierno enviaba á la Transcaucasia.

Los malhechores levantaron los rails de la vía, y 30 de ellos tirotearon al tren, costando los soldados que le custodiaban.

De la refriega resultaron 30 viajeros gravemente heridos y un muerto.

También dicen de Odessa que por hallarse el nuevo virrey del Cáucaso en desacuerdo con el Estado Mayor del ejército y con los cónsules extranjeros, será reemplazado en breve ó se enviará desde San Petersburgo una persona competente para que pueda aconsejarle.

Banquete

Dicen de París que Mr. Rouvier ha dado un banquete en Quay d'Orsay en honor de Witte.

De acuerdo

Esta tarde celebraron una entrevista los plenipotenciarios Rosen y Revoil. A la salida dijeron que ya estaban de acuerdo en los puntos más importantes, pero que tenían que entrevistarse con Mr. Rouvier para llegar á un acuerdo definitivo.

Mr. Rouvier les citó para esta noche.

Los marinos rusos

Dicen de Tokio que ha fallecido el comandante del acorazado ruso *Peresieff*.

Los jefes y oficiales de la Marina rusa prisioneros en el Japón han sido autorizados para volver á Rusia.

Rodjstvensky se halla completamente restablecido.

Incendio

De Londres dicen que en el Palacio de Justicia de San Petersburgo ha ocurrido un gran incendio, habiéndose quemado gran cantidad de documentos importantes.

Pesimismo

Según comunican de París, el nuevo retraso sufrido en la terminación de las negociaciones franco-alemanas en la cuestión de Marruecos, aumenta la inquietud de los políticos.

A los optimismos de ayer han sucedido hoy grandes pesimismo.

Una denuncia

Le *Matin*, de París, dice que han sido robados y entregados al Gobierno alemán, los planos de los barcos sumergibles franceses.

Los planos se hallaban en el ministerio de Marina, creyéndose que los haya robado un alumno de la escuela libre naval.

RICARDO.

Minas de hierro

mineral, compran.—Dirigirse á don José Ruiz Gómez, en Gijón.

ESPONJAS FINAS Y ORDINARIAS

Escobas americanas, escobones, plumeros, cepillos para alfombras, pastas para limpiar metales, ladrillos ingleses, betunes legias, etc., etc.

PÉREZ DEL MOLINO Y C.ª, DROGUERIA
Plaza de las Escuelas
Suevada, Wad-Ras, 1 y 3, al lado de Sings

La Gran Bretaña

grandes almacenes de camas, muebles y aplicación

DE

VIUDA E HIJOS DE MANUEL MATA

Compañía, 22 y Tableros, 2 y 4.—Teléfono 322



Exposición permanente de jugos de alcaño, comeloro, salsa, gabinete, despacho, etc.

Multitud de modelos de tapicería y cortinajes, formación de presupuestos de toda clase de habitaciones.

Ventas al contado y á plazos, precios competentes, mismo en el modo de gran lujo como en lo

más económico.

Señora de compañía 6 ama de gobierno. Se ofrece para centro ó fuera de la capital. Informarán en esta Administración.

Se hacen dilos

para toda clase de bordados, así para imprenta, trabajos de delineación de planos, etc., á precios económicos.

Papelería de S. Cuevas, Plaza Vieja

Grand Hotel y Restaurant Tranoy

Oviedo, Altamirano, 10, Oviedo
Hotel de primer orden, situado en el centro de la población y dotado de todo el confort moderno. Cocina francesa.

On parle français

Gran Hotel-Restaurant LABADIE

Situado en el mejor sitio de la población.

Baño, luz eléctrica, teléfono, gabinetes, muebles, lectura.

Cubiertos á 3 pesetas, con vino y postro de cocina.—Para los señores viajeros el precio es de 5 1/2 pesetas.—Gabinetes para familias.—Cocina francesa y española.

Blanca 18 y 20.—Santander

Abonos Químicos

«Los Agricultores» hallarán en nuestros almacenes toda clase de abonos. Se dan catálogos. Para pedidos, *Burguín Monroy Compañía*, Huella, 15.

Se traspassa, sin existencias, el establecimiento de comidas y bebidas, situado en el paseo del Alta, 17, frente al cuartel de María Cristina. En la misma tienda informarán.

Pedir en todos los establecimientos de ultramarinos, confiterías, restaurantes, etc., la legítima pasta de guayaba, piñas en conserva, piñas ralladas y cascos de guayaba, marca La Cubana, Santander.

Ricardo Campo

DENTISTA

Plaza de las Escuelas número 7, 1.º

TIPOGRAFIA DE «EL CANTÁBRICO»

SANTANDER

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCION, ANUNCIOS, ESQUELAS DE DEFUNCION, and PRECIOS DE SUSCRIPCION. Includes rates for domestic and foreign subscriptions and advertisement prices.

Número suelto, 5 céntimos.—Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS
De Madrid: Llega a la Administración a las 8'45. Sale de la Administración a las 17'10.

Entrega de apartados y lista, de 9 a 13 y de 15 a 19'30.
Recepción de muestras e impresos certificados, de 9 a 12'30.

Llegadas de Madrid:
Tren correo, a las 8'30, y tren mixto a las 18'50.
FERROCARRIL SANTANDER-BILBAO

Colindres y Hazas y servicio combinado por los vapores Zarcetas de Santoña.
En Gama coches a Santoña. En Berlanga oara Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla

Salidas de Ontaneda:—A las 6'44, 10'55, 15'10 y 18'56.
TRANVÍA URBANO
Salidas de Peñacastillo.—6'30, 7'15, 8'30, 9'30, 10'15, y 11'45 de la mañana, y 28'45, 3'15, 4'45, 5'30, 6'15, 7 y 7'45 tarde.

con todos los trenes del ferrocarril Cantábrico, excepto el último.
Ferrocarril de Santander al Sardinero
Servicio cada media hora, empezando a las siete de la mañana.

LABORATORIO PERMOLINO

VINO DE PEPTONA

EL MEJOR PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

Depositarios: Pérez del Molino y Compañía, droguería, Compañía, número 5.—Santander

ACADEMIA DE MAZAS

Valverde, 22 (toda la casa).—MADRID
Ingenieros de Caminos, Minas, Industriales y Arquitectura
Internos, medio-internos y externos

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO
PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS
Premiado en varias Exposiciones con DIPLOMAS DE HONOR y MEDALLAS DE ORO



nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos
Siempre hace bien, jamás daña
ENFERMOS DE LA VISTA. Antes de que gastéis un céntimo, se os invita a que utilizéis, para convenceros y de acuerdo con vuestro médico, las PRUEBAS que se ofrecen de admirables éxitos, según afirmaciones de distinguidos facultativos y de pacientes curados.

Prospectos y detalles: Antonio Somoza, Orreaga.
Venta: principales y surtidas farmacias.

Se vende
una elegante charret casi nueva, con jaca ó sin ella, con toldilla y aparejos y un carro para caballo. Informarán Carlos III, número 1, tienda.

Se alquila ó vende
una casa de un piso en la ciudad de Torrelavega (Quebrantada), con patio, huerta y almacén amplia, muy apropiado para montar una industria.

Agentes
que ganarán buenas comisiones, se solicitan. Razón: Martillo, núm. 6, 1.º

Tienda
Por asentarse su dueño se vende una de comestibles y bebidas en punto céntrico, con poco capital. Informan en esta Administración.

Hotel Universo
BARCELONA
PLAZA PALACIO, NÚMERO 3
Proprietaria; Viuda de J. Serra
HOSPEDAJE DESDE 5 PESETAS
Restaurant á la carta

Idioma inglés
Enseñado correctamente en seis meses en el Colegio Comercial Cardif, Londres. Curso especial para españoles. Prospectos dirigirse Arturo Sale, Ibañez, 14, entresuelo derecha, Bilbao.

Se Venden
seis caballo rías del tran vía urbano.

SE VENDEN
en precio económico seis coches cerrados de tranvía, en buen estado, de un metro de vía; una bomba de vapor de caballos, propia para minas; dos calderas calentadoras, nuevas, y una máquina de cubierta para descarga. Informarán establecimiento Centro Montañés, calle de Gándara.

Alcohol y aguardiente
Se venden 900 cántaras de alcohol y 500 de aguardiente. Para tratar dirigirse á don Práxedes Herrero, en Cevico de la Torre (Palencia), ó en Santander con Ignacio Medina, San Simón, 13. 2.º Se cede junto ó por partidas.

Gabinete
Para caballero, con asistencia ó sin ella. Informarán en esta Administración.

A los barberos
Su arrienda ó vende los enseres de una buena barbería. Informarán en esta Administración.

ENFERMEDADES DE LA URETRA

Próstata, Vejiga y Riñones (Piedras y Arenillas)
Males de la orina
Curación sin sondar ni operar

Las «Sales Koch» son de éxito seguro para la curación, sin sondar ni operar, de todas las dolencias de la uretra, de la próstata y de la vejiga. Seguras, disolventes y expelentes de los cálculos (mal de piedra) y de las arenillas. Dilatadoras de las estrecheces uretrales. Curadoras del catarro vesical, congestiones, infartos, de la retención y de la incontinencia de orina. Cálculos de los riñones, orina turbia, fétida (de mal olor), con posos blancos y del desseo constante de orinar». Frasco, 7 pesetas.

VENÉREO Y SÍFILIS
EN TODAS SUS MANIFESTACIONES
NUESTRO MÉTODO CURATIVO, RÁPIDO, SEGURO Y SECRETO

En las enfermedades infecciosas creées, por lo regular, que cortar un flujo ó hacer desaparecer rápidamente una manifestación externa, venérea ó sífilítica, siempre trae consecuencias funestas, pues el humor cuya salida se evita, se acumula en otro punto, produciendo otro mal grave. En parte hay razón en ello; téngase en cuenta que para atacar toda dolencia infecciosa y especialmente las venéreas y sífilíticas, no bastará para la curación el hacer desaparecer la manifestación externa, el flujo úlcero ó bubón, sino que teniendo presente que la sangre es la primera que se infecta por el virus venéreo ó sífilítico, á su depuración debemos atender con toda urgencia, puesto que en ella están los gérmenes que han determinado la manifestación externa. En esto fundamos nuestro método sin peligro y rápido. Cortamos la purgación ó gota con nuestras «Cápsulas Koch», cicatrizamos las úlceras ó escoriaciones, y resolvemos el bubón con nuestra «Pomada Koch»; pero en todos los casos y desde el primer momento, administramos al interior nuestro «Depurativo Koch», logrando por este método que nuestras curaciones externas sean «rápidas», puesto que hacemos «desaparecer en pocos días todos los síntomas, sin temor alguno de que puedan acumularse ni manifestarse de nuevo, ya que nuestro «Depurativo Koch», que se usará por algún tiempo, no dejará en la sangre el más leve átomo de infección. Recomendamos á cuantos deseen curar «radicalmente», combatan siempre por igual la manifestación externa y la interna, único modo de quedar verdaderamente curados y sin temor á ulteriores consecuencias. Al usar las «Cápsulas Koch» ó Pomada Koch, siempre deberán tomar á la vez el «Depurativo Koch». Esta es la forma de curar pronto y bien.

Las «Cápsulas Koch», valen 3 pesetas caja, la «Pomada Koch» 3 pesetas poma y el «Depurativo Koch» 10 pesetas caja. Se venden en todas las acreditadas boticas del mundo; más si en algún punto no se encuentran, envíese el importe de lo que se desee al DR. MATEOS, PRECIADOS, 28, MADRID, y éste lo hará remitir á correo seguido y certificado. De venta en Santander, droguería de Cubillas y C.ª y en la de Pérez del Molino y Compañía.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1898 y Gran Concurso de Premios de 1902. Veintiséis años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias comunicaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajosamente sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Pizá de Pizá, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Ingenieros de Minas y agrónomos
Academia preparatoria para el ingreso en dichas Escuelas. ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS. Pídanse reglamentos ó informes de los resultados obtenidos, al director, D. N. Bolomburu. CALLE DEL PRADO, 10, MADRID.

Agencia Internacional de Anuncios
Haasensteyn y Vogler
Calle Fernando VII, 2.—BARCELONA
Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, conociendo grandes tarifas sobre sus precios de tarifa. Presupuestos y toda clase de informes referentes á publicidad, á petición. Sucursales y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Roma, Milán, París y todos los grandes centros de Europa. Departamento especial para anuncios en extranjero ó.—Servicio rápido y conienzado.

Ocasión
Se vende en junto ó separadamente la valla de cerramiento de la Exposición de Artes e Industrias, su puerta de entrada con las taquillas y cuatro kioscos.

Se admiten proposiciones en sobres cerrados hasta las doce del día 28 del corriente, en las oficinas de la Exposición.
Los vendedores se reservan el derecho de aceptar la mejor proposición ó desecharlas todas.

Coches y caballos
Se venden dos coches muy buenos y baratos y caballos á condición. Informarán en esta Administración.

Compañía de los Caminos de hierro del Norte de España
En los sorteos verificados ayer y hoy ante el Notario del Ilustre Colegio y Distrito de Madrid don Modesto Conde Caballero, de las obligaciones correspondientes al vencimiento de 1.º de octubre próximo, han resultado amortizadas las siguientes:

Table listing bond amortization for Linea de Alar á Santander. Columns include bond numbers and amounts.

Table listing bond amortization for Linea de Tudela á Bilbao. Columns include bond numbers and amounts.

Table listing bond amortization for 4 lotes de residuos. Columns include lot numbers and amounts.

Table listing bond amortization for 2.º Número 63. Columns include bond numbers and amounts.

Table listing bond amortization for 3.º Número 586. Columns include bond numbers and amounts.

Table listing bond amortization for 4.º Número 604. Columns include bond numbers and amounts.

Los poseedores de todas estas obligaciones pueden efectuar el cobro de su capital desde 1.º de octubre próximo en la forma y puntos que á continuación se expresan:
Las especiales de la línea de Alar á Santander:
En Madrid, en la Estación del Norte y en el Banco Español de Crédito.
En Santander, en la Pagaduría de la Compañía, y
En Bilbao, en el Banco de Bilbao, á razón de 475 pesetas.
Las de Tudela á Bilbao:
En Madrid, Santander y Bilbao, en los puntos indicados, y
En Barcelona, en el Crédito Mercantil, á razón de 500 pesetas las de 1.ª y 2.ª serie, y los residuos por el valor de cada uno.
A todas estas obligaciones no se les hace descuento en concepto de prima de reembolso por haber sido emitidas á la par.
Madrid 13 de septiembre de 1905.—El Secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

FOREIGN PRESS OFFICE
Corporación científica, literaria y artística
Corresponsales en todos los países del mundo
FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, nombres de ciencia, artistas, sociedades, etc. que deseen estar al corriente del movimiento intelectual del mundo entero.
Sus informaciones periodísticas hechas por personalidades distinguidas, las publican los mejores periódicos de Europa y América. Corresponsal en España, D. Antonio Cobos Liso, calle del Calvario, 19, 21 y 23.—Madrid